

ó procure, ellas se huyen y esconden, ó si vienen no son verdaderas y seguras; y así están lejos de ser causa de ilusiones y engaños, que antes no sé yo qué libros haya que más aprovechen para huir de los engaños y ilusiones.

10. Y si alguno por falta de entendimiento ó malicia de la voluntad errare, ó se escandalizare en esta doctrina espiritual, eche la culpa á su propia malicia é ignorancia, y no á los libros que dan la luz á los que tienen buenos ojos, que los que los quieren leer, teniéndolos llenos de las lagañas de amor propio, no se ciegan con la doctrina de los libros espirituales, así como no es por falta del sol que se ciegue el murciégalo, sino de la falta de sus ojos, pues que el águila sin cegarse le mira de hito en hito. Muchos herejes toman ocasion para sus herejias del mal entendimiento de la Sagrada Escritura; y no por eso habemos de decir, que la Sagrada Escritura hace daño, y que no se habia de leer.

NUMERO IV.

Sermon del origen y fundacion de la Orden de nuestra Señora del Cármen, predicado delante de los serenísimos príncipes Alberto é Isabela, dia de la dedicacion de la iglesia del Cármen de Bruselas, á 28 de Agosto de 1611, por fray Jerónimo Gracian de la Madre de Dios, carmelita.

Hodie huic domui salus a Deo facta est, etc.

1. «Entró el Señor en Hiericó, y un hombre llamado Zaqueo, deseaba velle, pero no podia, porque era pequeño de cuerpo, y subió sobre un sicomoro» etc. Hay muchos destos árboles en Palestina, y, segun muchos autores, significan los doctores sagrados; porque así como la higuera da primero fruto que hojas, y las hojas del moral aprovechan para criar los gusanos de la seda, así los sagrados doctores primero dieron fruto de buenas obras, y de sus palabras y conceptos, que son como hojas del moral nos aprovechamos los predicadores, para el fruto de los oyentes que quisieren ser humildes, vol-

viéndose como gusanos, que así se llama Cristo por David, diciendo:—«Yo soy gusano y no hombre,» etc. y al mismo David llama el Espíritu Santo, «ternísimo gusano.» Con esta humildad alcanzaremos la gracia que Dios promete á los humildes, si pedimos á la humildísima Virgen María nos la alcance, humillándonos con el ángel, y diciendo Ave María.

Hodie huic domui, etc.

2. Hoy se celebra en esta Iglesia fiesta del origen de la Orden del Cármen; de la fábrica de sus primeros conventos, de la primera iglesia de nuestra Señora, que se fundó en el monte Carmelo; de la dedicacion de todas las iglesias de esta Orden, y de cómo comenzó en Europa; del principio de la hermandad y cofradía del Escapulario Carmelitano; de la fundacion deste convento de Bruselas; del principio de la cofradía del Tuson; las honras de Juana, duquesa de Brabante, Guillermo Niño, su sobrino; y finalmente, de la reedificacion y reformation deste nuestro convento, que debemos á vuestras altezas serenísimas. Quisiera yo tener mucho lugar para dilatarme en estos diez puntos, mas por la brevedad del sermon, recogeré en pocas palabras lo mucho que acerca desto se escribe en las divinas letras, y refieren Juan, Patriarca XLIV de Jerusalem, en su libro de la *Historia del Cármen*; san Cirilo Alejandrino, Cirilo el Griego, Tomás Valdense, Juan Baconio, Arnoldio Bostio, Juan Hisdelhen, Juan Cimineto; Guillermo de Samuco, Sisberto de Beca y otros muchos autores de los nuestros, que se refieren en el *Speculum Ordinis Carmelitarum*, sin lo que se lee en Josefo Antioqueno, Sozomeno, y en la Crónica Hierosolimitana y Romana, y en otras historias de nuestra Orden, y en las de los duques de Brabante.

3. Año de la creacion del mundo de 3045, siendo Acáz rey de Israel, Sisostres rey de Egipto, Agesilao rey de Corinto; viviendo el gran poeta Homero, tuvo origen nuestra religion de las palabras con que Dios llamó á Elías, que son las siguientes: «*Apártate de ahí, camina contra el Oriente, escóndete en el arroyo de Carith, y ahí beberás del arroyo, que á los cuervos he mandado te sustenten,*» etc. De las cuales se coligen siete partes de virtudes heróicas, en que consiste nuestra per-

feccion y la de todas las demás religiones. Lo primero, de decir: «*Apártate de ahí,*» se entiende el dejar el mundo y el siglo, y la renunciacion de todo lo criado. Lo segundo, porque «*Oriente*» significa la mala inclinacion con que nacimos del pecado original, caminase contra el Oriente con la penitencia y mortificacion. Lo tercero, el «*escondarse,*» da á entender la clausura y recogimiento necesario para guardar castidad. Lo cuarto, «*Carith*» (que significa caridad) es el amor de Dios y del prójimo, principio, fin y esencia de toda la perfeccion y religiones. Lo quinto, «*beber del arroyo,*» como hicieron los soldados de Gedeon, es la pobreza, abstinencia y ayuno que profesamos. Lo sexto, «*los cuervos*» que dan el sustento, significan los perlados, predicadores, confesores y maestros, y de aquí se colige la obediencia y disciplina regular. Finalmente, la confianza de Elías nos enseña la que debemos tener en Dios, que no nos desampará, pues que en ella y en el silencio, será nuestra fortaleza.

4. Eliseo, sucesor de Elías, y sus discípulos, los hijos de los profetas, comenzaron los primeros conventos desta Orden, fabricando unas enramadas ó barracas pobres, de ramas, que cortaron de árboles, cuando á uno dellos se le cayó el hierro de la hacha, que por milagro de Eliseo nadó sobre el agua, de donde deprendimos no hacer nuestras fábricas muy suntuosas; pues, como decia la santa madre *Teresa*, todos estos edificios se han de caer el dia del Juicio, y darse unas piedras con otras, y no parecerá bien que nuestros conventos hagan mucho ruido.

5. Deste principio de pobres chozas tomaron los Profetas ántes de la venida de Cristo, el edificar sus pobres conventos en Gálgala, Efraim, á las orillas del Jordan, y cabe Samaria y otras partes.

6. Y despues que el Señor subió al cielo en el mismo lugar donde Elías vió la nubecita, que significaba á la Virgen, y la misma Señora puso muchas veces sus piés, como nuestros autores refieren, fundaron los Apóstoles un templo é iglesia, que se llamó Santa María del Cármen, de donde, con otras diez razones, toma esta Orden su título, y los seglares devotos de la Virgen la devocion del Carmelo.

7. Fuéronse por este tiempo fundando conventos en diver-

sas partes de Siria y Paléstina, como el de Santa Ana de la Puerta Aurea de Jerusalem, y los que fundó Enoch de Amatin, compañero de San Manes en Egipto, porque, segun José Antiocheno, estos antiguos hijos de Elías, en compañía de los Apóstoles, y ayudándoles á predicar la fe, se dividieron por el mundo; y por esta causa celebramos en nuestra Orden la fiesta de *Divisione Apostolorum*; y este fué el principio de las ermitas y conventos de los padres del yermo de Egipto, Paléstina y otras partes. Otros muchos conventos se fundaron, como el que fundó San Cirilo cabe el rio Jordan; Santa Elena, madre de Constantino, etc., de que habia mucha abundancia en la Tierra Santa; de suerte que en tiempo de Omar, Olman, Alí y Abibucar, sucesores de Mahoma, fueron martirizados más de ciento y cuarenta mil de los nuestros, y quedó la Orden muy deshecha y arruinada.

8. Mas por los años de 1200, estando nuestros padres congregados en capítulo general, con mucha aficcion de verse tan perseguidos en aquellas partes, se les apareció la sacratísima Virgen, y les dijo estas palabras: «La voluntad de mi Hijo es, que no solamente en Siria y Palestina, sinó por todo el mundo resplandezca mi Orden del Cármen.» En aquel Capítulo fué elegido por prior general San Bertoldo, y pasaron los nuestros frailes á Europa, fundando conventos en Alemania, Ingalaterra, Francia y Flandes, con ayuda de San Luis, rey de Francia, y de otros caballeros, y la infanta doña Mofalda, hija de San Luis rey de Francia, fundó el primer convento de esta Orden en España, en la villa de Gibrleon, y el año de 1562 comenzó la reformacion de los Carmelitas Descalzos, de que se han fundado más de doscientos conventos de frailes y monjas, desde el primero, que se fundó en Avila el año de 1562, hasta que vuestras altezas serenísimas han fundado en esta villa de Bruselas.

9. Por los años de 1215, fué elegido en prior general un gravísimo, doctísimo y santísimo doctor inglés, llamado Simon Stoch, y viendo la Orden entónces muy perseguida á causa de no dejar fundar conventos los émulos que teníamos, diciendo ser contra un decreto del Concilio Lateranense, celebrado en tiempo del Papa Inocencio III, en que se mandaba no se fundasen conventos de nueva religion, y que no fuese con-

firmada por Pontífice romano y privilegio apostólico; el santo general acudió á nuestra madre la Virgen, y le hizo esta oración: «Flor del Carmelo, capa florecida, resplandor del cielo, Virgen y parida, da privilegios á tus Carmelitas, estrella de la mar.»

10. Aparecióle la reina de los Angeles con el escapulario desta Orden en la mano, diciéndole estas palabras: «Toma, querido mio, este escapulario de tu Orden, en señal de salud y remedio en los peligros, señal de paz y de pacto sempiterno.» Tambien se le apareció al Papa Honorio III, el mismo año, que fué el de 1216, diciéndole que confirmase su Orden, con estas palabras severas: «En las cosas de mi religion, nadie ha de contradecir lo que yo mando, ni disimular; en que doy á entender que tengo gusto:» y así el Papa confirmó la Orden, y en memoria de estos dos milagros, celebramos una fiesta, á 16 de Julio, que se intitula de Nuestra Señora del Hábito. Despues, el año de 1363, se apareció la misma Virgen al Papa Juan XXII, mandándole instituyese la cofradía y hermandad del Cármen, y concediese gracias é indulgencias á los que por su devoción trajesen su escapulario; y desde entónces muchas personas devotas y reyes y príncipes, traen el escapulario de nuestra Orden, y entre otros de los primeros, fueron San Luis, rey de Francia; Eduardo, rey de Inglaterra; Enrique, duque Lencastria, santo varon; y otro Enrique, conde de Nortumbria; Angela, hija del rey de Bohemia; Juana y Ana, señoras tolosanas; y nuestra reina Margarita se le puso pasando por Milan; y á vuestras serenísimas altezas le damos el dia de hoy, ofreciéndoles más particulares oraciones.

11. En tiempo deste general, San Simon Stoch, se fundó este convento de Bruselas, como consta por nuestras escrituras, y por unas palabras que están sobre la puerta de nuestra sacristía, y dicen así: «La fundacion deste convento comenzó el año de 1249, en tiempo del Papa Inocencio IV, siendo general el maestro Simon Stoch, que hizo milagros, y reinando Enrique III, duque de Brabante.»

12. Este gran duque, llamado por sobrenombre el Magnánimo, porque no quiso ser emperador, aunque el Papa Inocencio IV le convidaba con la imperial corona, casó primera vez con María, hija de Filipe, rey de romanos, y tuvo

en ella cuatro hijas, llamadas Metilde, María, Beatriz y Margarita. Esta Margarita fué religiosa, y muy santa, en un monesterio, que su padre fundó dos leguas de Lovaina. Casó segunda vez Enrique con Sofía, hija de Isabel de Turinga, mujer tenida por santa, de quien hubo á Enrique IV, duque de Brabante, y porque dijimos que esta Isabel fué santa y tiene vuestra alteza por nombre de Isabel Eugenia Clara, advierto, que demás de Santa Isabel, madre del Bautista, y la Santa Isabel, reina de Hungría, tiene de su tierra Isabeles en el cielo. Que cerca de aquí más acá de Tréveris, floreció una Isabel el año de 1152, llamada Esconaugiense, de gran santidad, y del más alto espíritu y mayores revelaciones de su tiempo, como he leído en su libro, que tengo en mi poder, donde trata muy largo la materia de las verdaderas éxtasis y revelaciones de los caminos de Dios, y del martirio de las once mil vírgenes. Y, segun escriben los historiadores destas tierras, una señora llamada Metilde, hija de Floris XIII, conde de Holanda, fué casada con Herman de Eneburg, y por ocasion de ciertas palabras desabridas que dijo á una pobre, parió de una vez trescientos y sesenta y tres (1), la mitad hijos varones y la mitad hijas, todos nacieron vivos, y fueron bautizados por Othon, su tio, obispo de Utrech, y á todos los hijos llamaron Juan, á todas las hijas Isabel, que el mismo dia que los bautizaron se fueron al cielo con su madre.

13. Isabel se llamaba la hija del rey don Juan de Portugal, que casó con Filipe el Bueno, duque de Borgoña, que parió á Cárlos llamado el Audaz. En tiempo deste buen Filipe se juntaron los ducados de Borgoña y de Brabante, condado de Flándes y Holanda. Y el primer año de su casamiento, que fué el de 1429, fundó la real cofradía del Tuson.

14. Y uno de los principales capítulos y más importantes desta cofradía, se celebró el año de 1500 en este coro, presidiendo en él, como maestro, el príncipe don Filipe, duque de Borgoña y archiduque de Austria, bisagüelo de vuestras altezas. Y en esta tumba están los bultos de la señora Juana, duquesa de Brabante, y de Guillermo, su sobrino.

(1) La sana crítica rechaza esta y otras noticias por el estilo, pero que no podemos omitir.

15. Fué esta señora duquesa, cuyas honras hoy celebramos, hija mayor de Juan III, duque de Brabante, y gobernó estos Estados cincuenta y un años, y aunque fué casada primero con Guillermo, conde de Henao y Holanda y Zelanda, y segunda vez con Wincelao, duque de Luxembourg, murió sin hijos, porque el niño que está á su lado es su sobrino Guillermo, hijo de Antonio, duque de Brabante, que murió en tierna edad el año de 1418, y le enterraron cabe su tia, en este entierro de los duques de Brabante.

16. Por todas las razones deste mi sermón, esperamos que harán siempre vuestras altezas merced á este su convento; pues son duques de Brabante, condes de Flándes, cofrades de Tuson y de nuestra hermandad del escapulario, devotos de la Virgen María, patrones deste convento, y bienhechores de nuestra Orden del Cármen. Pero la más principal de todas es ser restauradores, reedificadores y reformadores dél, así en lo espiritual como en lo temporal. En lo espiritual, porque con mucho celo han procurado que se guarde el Concilio Tridentino y la clausura con mucho rigor, y no sólo en este convento, sinó en los demás de sus Estados; y en lo temporal, porque con su favor y asistencia, el padre fray Fernando San Victoris, provincial de Alemania la Baja, que está cantando la misa, ha fabricado desde el año de mil y seiscientos y tres hasta agora, la nueva fabrica que ven, y procurado el sustento de cuarenta frailes; que ántes, en trescientos años, ni habia celdas ni oficinas bastantes, ni se sustentaban sinó cuando mucho quince.

17. Nuestro Señor nos guarde á vuestras Altezas muchos años con aquel aumento de gracia, espíritu, salud y vida que deseamos y rogamos, y á todos nos dé la bienaventuranza en la gloria. — Amen.

FIN.

ÍNDICE.

	Pág.
PROLOGO.....	v
Documentos relativos á Santa Teresa y sus obras.	
NUMERO I.—Cédula escrita por el padre de <i>Santa Teresa</i> acerca del nacimiento de ésta.....	3
NUM. II.—Bautismo de <i>Santa Teresa</i> : coincidencia en él.....	3
NUM. III.—Dispensa dada por el comisario general de Cruzada acerca del impedimento de los padres de <i>Santa Teresa</i>	4
NUM. IV.—Testamento de la madre de <i>Santa Teresa</i>	6
NUM. V.—Bula del Papa Pio IV para la ereccion del convento de San José.....	8
NUM. VI.—Carta de San Pedro de Alcántara á <i>Santa Teresa</i>	10
NUM. VII.—Carta de San Pedro de Alcántara al obispo de Avila sobre la fundacion del convento de San José.....	12
NUM. VIII.—Commutacion del voto de perfeccion que hizo <i>Santa Teresa</i> , 1565.....	13
NUM. IX.—Patente para fundar.....	14
NUM. X.—Patente del general de los Carmelitas Calzados, mas ámplia, para las fundaciones.....	16
NUM. XI.—Carta del general del Cármen á <i>Santa Teresa de Jesus</i> , para la fundacion del convento de Medina.—Desde Roma, año de 1539.....	17
NUM. XII.—Carta del padre maestro fray Domingo Bañez, desde Salamanca 23 de Abril de 1572.—A la muy reverenda madre mia mi señora <i>Teresa de Jesus</i>	19
NUM. XIII.—Carta del venerable maestro Juan de Avila á <i>Santa Teresa de Jesus</i>	22
NUM. XIV.—Compra de una casa para convento, en Toledo, en 1570.....	23
NUM. XV.—Fragmento de una estipulacion entre <i>Santa Teresa de Jesus</i> y doña Teresa de Laiz, fundadora del convento de Alba de Tórmes.....	24
NUM. XVI.—Carta de hermandad, dada por SANTA TERESA y las monjas de Toledo, á las del convento de San Jerónimo.....	25
NUM. XVII.—Patente del visitador fray Francisco de Vargas, delegando á fray Baltasar de Jesus para visitar los Carmelitas de Andalucia.—Desde Granada 28 de Abril de 1573.....	26
NUM. XVIII.—Patente de fray Baltasar de Jesus, sustituyendo en su delegacion al padre Gracian.—Desde Pastrana 4 de Agosto de 1573.....	27
NUM. XIX.—Carta del visitador Vargas al Rey.—Desde Sevilla 15 de Marzo de 1574.....	28
NUM. XX.—Carta de Felipe II al Arzobispo de Sevilla.—Desde el Escorial á 6 de Enero de 1575.....	29
NUM. XXI.—Disposiciones adoptadas en el Capítulo general de los Carmelitas en Plasencia de Italia, en el año de 1575, contra los Descalzos.....	30
NUM. XXII.—Obediencia de <i>Santa Teresa</i> .—Sobre la fundacion de Sevilla.....	31